

Agente general de anuncios
Bulogio Calvo
 Administrador:
Enrique de Mézerville
 Oficina y Talleres
Imprenta MINERVA

DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual ₡ 3.00
 Número suelto . 0.15
 Número atrasado 0.25
 Teléfono 688
 Apartado S

AÑO IV

San José, Costa Rica, Viernes 14 de Marzo de 1924

No. 1050

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

ESPAÑA CASTIGARA SEVERAMENTE LA TRATA DE BLANCAS

La Tercera Internacional Bolsheviqui hace campaña contra Inglaterra

La leche reemplaza al whiskey. Cantinas británicas convertidas en grandes lecherías.

La tercera internacional bolshevi- ki hace campaña contra Ingla- terra

Riga, marzo 13.—Despachos procedentes de Moscú anuncian que la Tercera Internacio- nal ha lanzado un llamamiento al proletariado británico, dicien- do que opina que el socialis- mo es ineficaz para proteger los intereses proletarios sin revolución y preconizando la necesidad de organizar mítines, especialmente en pro de la independencia de la India, de Egipto y de Irlanda y con el fin de obtener la completa anu- lación del Tratado de Versalles.

Jiménez Asúa, catedrático de la Universidad de Madrid, arre- tado

Port Vendres, Frontera espa- ñola, marzo 13.—Los choques entre los intelectuales y el Go- bierno han producido más con- secuencias. El profesor de Derecho Penal de la Universi- dad de Madrid, señor Jiménez Asúa, joven pero bien reputado penalista, ha pronunciado en su cátedra un discurso en de- fensa de Unamuno y atacando al Directorio. Este ha ordenado la formación de expediente con- tra el mismo, siendo encarce- lado. Probablemente será desti- tuído de su cátedra.

Las pérdidas de la Beneficencia Nacional pasan de doscientos mil colones

Hemos tenido oportunidad de ver diferentes comunicacio- nes que demuestran las pérdi- das sufridas por los estableci- mientos de beneficencia nacion- al en las ciudades de San José, Heredia y Alajuela, las cuales, según cálculos recientes, pasan de doscientos mil colo- nes.

- En esta capital han sufrido serios desperfectos el Hospital de San Juan de Dios, la Casa de Refugio, Asilo de la Infancia, Pocos el Hospicio de Huérfanos y el Asilo Chapul.
- En la ciudad de Heredia el Hospital y el Hospicio de Huérfanos.
- En la ciudad de Alajuela el Hospital, Hospicio de Huérfanos y Gota de Leche.
- En la ciudad de Grecia el Hospital.
- En la ciudad de Naranjo el Hospital.
- En la ciudad de San Ramón el Hospital.
- En la ciudad de Esparta el Hospital.
- El Lazareto de las Mercedes también sufrió varias averías de consideración.

España castigará severamente la trata de blancas

Madrid, marzo 13.—La Fis- calia del Tribunal Supremo en- vió a todas las autoridades de España una circular relativa a la trata de blancas, excitando a dichas Audiencias para que con el mayor celo combatan esa clase de delitos.

La circular dice entre otras cosas, lo siguiente: "Varias ve- ces se ha dirigido esta Fiscalia a los funcionarios del Ministe- rio Público, encareciéndoles la necesidad de que persigan y castiguen enérgicamente los de- litos de tráfico y trata de blan- cas, pero como lejos de amino- rarse el mal, ha ido aumentan- do, el Gobierno se preocupa por ponerle remedio, a tiempo que otros gobiernos de Euro- pa y América tratan de poner en vigor los acuerdos de la Conferencia celebrada en París en 1910.

"El Gobierno desea encar- cerar la persecución del delito con la mayor energía posible y que se rindan a la Fiscalia del Tribunal Supremo todos los datos acerca del mismo, para la formación de las respectivas estadísticas."

La leche está reemplazando al whiskey

Glasgow, marzo 13.—La le- che está reemplazando al whis- key como bebida de los traba- jadores, hasta tal punto que los cantineros de Glasgow es- tán convirtiéndose gradualmen- te en vendedores de leche. La principal razón de este cambio se dice que es el alto precio del whiskey, no pudiendo los obreros darse el lujo de pagar 16 peniques por un "trago". Hace algunos años los cantine- ros pagaban de 50.000 a 100.000 dólares por la licencia para vender whiskey; pero ahora consideran esto un mal negocio. De allí que estén inaugurándo- se pequeñas expendiurías de leche para reemplazar los aban- donados comercios de licores.

MacDonald y el tratado de Versa- lles

Londres, marzo 13.—El Pri- mer Ministro Mac Donald de- claró en la Cámara de los Co- munes que el Gobierno no te- nía intención inmediata de que se revise el Tratado de Versa- lles, como el Secretario de lo Interior Henderson lo indicó en su discurso del sábado úl- timo.

Max Linder y su esposa moribun- dos

París, marzo 13.—Max Lin- der, el primer artista cinemato- gráfico de Francia, y su es- posa, fueron hallados moribundos en el cuarto de un hotel de Viena por haber ingerido una dosis excesiva de un polvo pa- ra dormir, según despacho de la capital austriaca.

No es conveniente la apertura de las escuelas y colegios

La Secretaria de Educa- ción Pública ha dispuesto que las labores de las es- cuelas y colegios den prin- cipio el lunes próximo a las horas reglamentarias, se- gún aviso que con fecha 8 de los corrientes publica el Diario Oficial.

El grave problema de lo- cales para escuelas se ha agravado más después de los terremotos del 4 de los corrientes, con los daños sufridos por los principales edificios, tales como el Juan Rafael Mora, Mauro Fernán- dez y varias casas particula- res que se destinaban a es- cuelas.

Creemos que es prema- tura la apertura de las clases en estos momentos de ex- pectación, porque n a d i e puede predecir lo que está por suceder.

Por otro lado, la mayor parte de las familias, al me- nos en la capital, se hallan ausentes de la ciudad con motivo de encontrarse sus casas en mal estado y pre- viendo nuevos desastres sísmicos.

El Gobierno ha preveni- do a todos los habitantes de la República, fundándose en recientes informes de la Comisión Científica que fué en exploración a Oroti-

na y demás lugares que han sufrido con los terremotos, para que tomen medidas precautorias a fin de poner- se a salvo en caso de una nueva conflagración sísmi- ca. Y sin embargo, exige ahora que los padres de fa- milia envíen a las escuelas a sus hijos! Estas bien pue- den ofrecer seguridades a los jóvenes educandos, pero ¿quién asegura que de ca- mino a la escuela o bien de ésta a sus respectivos hoga- res no ocurra un terremoto que ponga en peligro sus vidas?

Un temblor, por pequeño que fuese, en momentos de clases, sería bastante para sembrar la desconfianza y el desorden en las escuelas, dada la nerviosidad con que se vive en estos momentos.

Nosotros creemos que nada se perdería con dejar la apertura del curso lectivo para los primeros días de abril y terminarlo a fines de diciembre.

Ojalá el señor Secretario de Educación Pública me- dite más detenidamente sobre este delicado asunto y transfiera la apertura de las escuelas para la fecha indi- cada o para otra más oportuna.

Grave problema que debe resolverse

A consecuencia de los daños sufridos en el edificio de la Maternidad, las enfer- mas pobres se encuentran en dificultades. Los casos que se presentan son nu- merosos y conviene que la autoridades tomen algu- na medida para que no ocurra lo que en días pasa-

dos, que iba una señora por la calle muy campante cuan- do sintió que algo se le caía y al volver a ver se encontró frente a frente con un sonriente «panzoncillo».

Al efecto podría aprove- charse la Clínica de Victo- ry y Pacheco generosamente ofrecida por esos galenos.

El regreso del Lic. don Ernesto Martín

En los primeros días de la semana entrante regresa- rá a esta capital el conocido juriscónsul don Ernesto Martín, después de perma- necer un tiempo en Esta- dos Unidos.

Le anticipamos nuestro salud.

El precio del dulce es otro escándalo

Sin que haya un motivo justificable, el precio del dulce ha subido en pocos días de un modo escanda- loso. El atado que valía cincuenta y cinco céntimos cuesta hoy setenta y cinco y tiene tendencias a subir. La Junta de Abastos debe dictar medidas severas y radicales para cortar a tiem- po el abuso.

El célebre Max Linder y su esposa fueron encontrados moribun- dos en un hotel de Viena

Del Empréstito Argentino

Nueva York, marzo 13.—Só- lo la mitad de los cuarenta millones de dólares de los bo- nos argentinos al seis por cien- to, ofrecidos recientemente, han sido vendidos hasta ahora, según se reveló a la termina- ción del sindicato bancario. Los miembros del sindicato de oferta fueron llamados para to- mar el 50 por ciento de su participación.

El cambio argentino conti- nuó subiendo. Los pesos pa- pel subieron veinte puntos, a 34.45, que es un nuevo record de alza para 1924.

Revista germano-portuguesa

Berlín, marzo 13.—"A Re- vista" es el nombre de un nuevo "magazine" ilustrado que se está publicando en Berlín, en idiomas alemán y portugués. Tiene por objeto establecer más estrechas relaciones entre Ale- mania y los países de habla portuguesa, y contiene muchos artículos acerca del Brasil y las oportunidades que dicho país ofrece para los emigrantes ger- manos.

Reanudación del control

París, marzo 13.—El Primer Ministro Mac Donald pasó una nota al Gobierno francés so- bre la necesidad de reanudar el control militar interaliado de Alemania y las condiciones en que podría ejercérselo más comprensivamente. La nota se- rá discutida en una junta de la Conferencia de Embajadores, que se efectuará en breve.

Tomaron demasiado veronel

Viena, marzo 13.—Max Lin- der y su esposa, quienes fue- ron hallados moribundos en el cuarto de su hotel aquí a cau- sa de ingerir una dosis exce- siva de veronel, mejoran rápi- damente. Todos los temores que se abrigaron han desapa- recido. Al salir los médicos estuvieron acordes con las au- toridades judiciales que estu- dian el caso, en que Linder y su esposa tomaron una dosis excesiva de la medicina por equivocación. A fin de acelerar la convalecencia ambos enfer- mos han sido llevados al sa- natorio.

Robo de tabaco

Don Nicolás Cubero se ha presentado en la oficina de detectives denunciando el hecho de haberse des- aparacido de su casa cuatro pacas de tabaco iztepeque cuyo valor es considerable. Aparece como indiciado un joven amigo de la casa.

Alemania conocerá oficialmente lo relacionado con la guerra mun- dial

Berlín, marzo 13.—Probable- mente en el próximo otoño conocerá Alemania oficialmen- te lo relacionado con la gue- rra mundial de 1914—1918, y exactamente cuáles fueron las causas de la misma. La Comi- sión Parlamentaria Investigado- ra, nombrada hace años para establecer todas las fases del conflicto, ha anunciado que es- pera terminar su labor este año, publicando su informe completo en 10 o 12 volúme- nes.

Huelga general ferroviaria en los ferrocarriles cubanos

Habana, marzo 13.—Los lí- deres de la Fraternidad Ferro- viaria anunciaron que la huel- ga general comenzó como con- secuencia de la negativa de los ferrocarriles unidos de la Ha- bana a permitir que sus em- pleados se afilien en la Frater- nidad.

Los ferrocarriles unidos es- tán haciendo correr los trenes, que salen de la Habana bajo protección militar, a causa de la huelga, que todavía no se ha generalizado. Se confía en la pronta solución.

Después de la solemne rogación a San José

Ha calmado la tem- pestad sísmica

Como lo informamos en nuestra edición de ayer, prepa- rada por el Venerable Cabildo Metropolitano se efectuó en la mañana del miércoles pasado una solemne rogación al señor San José, Patrono de Costa Rica, en demanda de clemencia para que terminasen los movi- mientos sísmicos que azotan a la República.

La vispera había recrudeci- do la tempestad, registrándose en las 24 horas 83 movimien- tos de mayor o menor intensi- dad, lo que hacía sospechar algún desastre.

Después de la solemne ro- gación parece haber mejorado la situación, pues relativamen- te son pocos los temblores que se han registrado durante los días 12 y 13.

El Ilustrísimo Sr. Arzobispo recomienda a las familias de la República, el rezo del Trisagio de la Santísima Trinidad, para pedir su protección en favor de la República.

Ayer en la Casa Amarilla

En una discusión de clavos, tornillos, cerraduras y vidrios, los Diputados pierden lastimosamente el tiempo

En la Casa Amarilla se celebró ayer la sesión del Congreso Constitucional. Presidió el señor Díaz Barquero y leída que fue el acta anterior se aprobó y firmó.

Pésame

Fue leída una atenta comunicación de la Cámara Legislativa de Guatemala manifestando su pesar por el catástrofe provocada por los temblores.

Se archivó.

Forma de redacción aprobada

Se aprobó la forma de redacción del proyecto de ampliar en diez mil colones el Presupuesto de Policía con motivo de la actual emergencia.

Venta de la Plaza de la Artillería

El Primer Secretario da lectura a una larga y razonada exposición de la Secretaría de Hacienda sobre la conveniencia de vender la Plaza de Artillería.

Pasó a estudio de la comisión respectiva.

Segundo debate

Se le dio segundo debate al proyecto para evitar que los caseros exploten a los inquilinos en la actual situación.

Para la misma sesión se señaló el segundo debate del proyecto para auxiliar a la empresa del Ferrocarril con cien mil colones.

Materiales de construcción

Se puso en tercer debate el proyecto para declarar libres de derechos de importación los materiales de construcción.

El señor Aguilar propuso que se determinara la lista de materiales exentos de esos derechos.

El representante Aragón

objetó a Cortés manifestando que no debía de permitirse la exención de derechos con amplia libertad, teniendo en cuenta los intereses de los comerciantes y hasta los del Gobierno que resultaría perjudicado con la merma de entradas aduaneras.

El señor Cortés pidió al respecto la opinión del Lic. Jiménez Oreamuno y el Representante aludido manifestó que debía darse libertad completa a la exportación, evitándose así numerosos inconvenientes. Encuentra práctico señalar un plazo determinado para evitar perjuicios y recomienda el de seis meses. Terminó refiriéndose a la libertad completa de introducción y abarcó en su discurso los negocios madereros.

Puesto el proyecto a votación después de un largo debate se aprobó quedando para discutir el detalle.

El señor Cortés encontraba conveniente agregar a la lista de materiales algunos artículos como clavos, cerraduras, tornillos, visagras etc.

La moción del señor Cortés provocó un largo debate entre los señores Jiménez, Aragón, Herrera, Baltodano, Aguilar, Benavides, Urbina, Trejos y Brioso.

El señor Jiménez indicó la conveniencia de aplicar en este proyecto el mismo criterio empleado en la Ley de Inquilinato, es decir, devolverle a los damnificados el valor de los derechos pagados en los materiales que han importado.

Después de un largo debate se acordó suspender la discusión de este asunto para tratarlo en la sesión de hoy.

Lea nuestra edición

Datos del Observatorio Meteorológico

Miércoles 12 de marzo

- 6 h. y 58 m. Intensidad I. Lento.
 - 7 h. y 06 m. Intensidad I. Lento.
 - 10 h. y 25 m. Intensidad II. Lento al principio, rápido al final.
 - 10 h. y 35 m. Intensidad I. Rápido.
 - 11 h. y 56 m. Intensidad III. Lento al principio, rápido al final. Dos segundos de duración. Dirección N. O. a S. E.
 - 12 h. y 20 m. Intensidad I. Lento.
 - 12 h. y 27 m. Intensidad II. Lento al principio, rápido al final.
 - 13 h. y 46 m. Intensidad III. Lento al principio, rápido al final. 21 segundos de duración. Dirección N. O. a S. E.
 - 23 h. y 46 m. Intensidad I. Rápido.
- Total de los temblores habidos durante el día 12.
Total de los temblores desde el día 4, 562.

Jueves 13 de marzo

- 1 h. y 06 m. Intensidad II. Lento al principio, rápidos al final.
- 5 h. y 46 m. Intensidad I. Lento.
- 7 a 8 h. Intensidad I.
- 7 h. y 15 m. Intensidad II. Choque de corta duración.

Con el sismograma del temblor del día 11 a las 10 y 25 la distancia epicentral se ha calculado en 45 kilómetros aproximadamente. Como la dirección de los temblores hasta la fecha ha sido tan variable no es posible determinar un rumbo fijo; pero tomamos como radio la escala en el mapa de Costa Rica, de H. Piñer, y trazando un cuadrante con centro en San José, aparece una línea curva que, arrancando de un punto en el cerro de Turubares, pasa por entre San Pablo y Orotina; al Este de San Mateo, entre Palmares y San Ramón, más cerca del primer lugar, remontando la cordillera para llegar cerca de Zarcero. Posiblemente en el curso de esta línea quedó la zona epicentral.

El Ing. don Rafael Manuel Tristán dice lo siguiente: De las observaciones practicadas durante esta época sísmica muchos han sido los detalles dignos de tomarse en cuenta para estudios posteriores.

Personalmente sostengo la teoría de que la falla actualmente manifestada en la región Turubares, Orotina y San Ramón, puede ser la causa de una contra presión ejercida en el continente por fallas grandes en las profundidades del Pacífico en épocas anteriores y que, debido a las grandes presiones sobre el fondo del mar producidas por profundidades de más de cinco millas ejerzan esa contra presión monumental sobre el continente.

Las grandes fallas de los temblores

- Tomando como punto de partida el año de 1888, las grandes cavidades que minan el suelo nacional son las siguientes:
- 1888. Franco Sur del Poás.
- 1910. Patarrá y cerros de la Carpintera. (Mes de abril.)
- 1910. Sur entre Cartago y Paraíso. (Mes de mayo.)
- 1911. Región de Toro Amarillo.
- 1912. Región de Guatuso.
- 1916. Bahía de Papagallo, al Norte y al Sur. (Meses de febrero y abril.)
- 1924. Sur de Orotina (Epoca presente.)
- Indeterminado. Puntarenillas. (Golfo Dulce.)

Nuevos mensajes de condolencia recibidos en la Casa Presidencial

Tokio, marzo 12

San Salvador, marzo 11 de 1924

Secretario de Relaciones Exteriores.—San José C. R.

A Ministro de Relaciones Exteriores.—San José C. R.

En nombre del Gobierno y del Pueblo del Japón deseo expresar mi más sincera simpatía por el reciente desastroso terremoto en vuestra ciudad capital.

Lamentamos profunda desgracia ocurrida a esa bella República y permítome trascribir a Ud. el telegrama que con esta misma fecha me ha enviado el Excmo. Dr. Alfonso Quiñones Molina: "Casa Presidencial, marzo 11.—Dr. Federico Yúdice, Encargado de Negocios de Costa Rica. Significo a Ud. mi profunda pena por las desgracias de Costa Rica, con motivo de los movimientos sísmicos ocurridos últimamente y deseo de todo corazón que las consecuencias no sean de gravedad. Protéstole mi particular aprecio y simpatía.—Alfonso Quiñones M."

Barón Matsui

Ministro de Relaciones Exteriores del Japón

Managua, marzo 11 de 1924

A Secretario de Relaciones Exteriores.—San José C. R.

Quiero expresar al señor Secretario y por su digno medio al Gobierno y pueblo de esa República, mi sentimiento por la desgracia que los aflige con motivo de la catástrofe ocasionada por los temblores.

Adán Cárdenas

Cónsul General de Costa Rica

Federico Yúdice
Encargado de Negocios de C. R.

Guatemala, 11

A Presidente

Lamento profundamente desgracia que aflige querida patria.
Roberto Nanne

Afrecho de trigo

acaba de recibir

Tomás Fernández

ALMACEN

TELEFONO 198

APARTADO 614

CIGARRO PALMAREÑO MARCA "VICTOR"

M. HIDALGO

Agencia Central en el Mercado, lado oeste frente a la Carnicería Canossa, Agencia de los famosos cigarros "María", "Astorga", "Antillón", "Jovita Cordeiro", "Esquivel" y "Cortés". Picaduras y puros con tabaco únicamente de Palmares.

Tabacos en rama al por mayor y menor propios para cigarrillos y puros.

Haga una visita y consulta mis precios

Lancha "Cantón"

Saldrá para

Bocas del Toro y Almirante

el miércoles 12 de marzo a las 7 de la noche

Admite carga y pasajeros para los puertos indicados

CASA EN VENTA

EN EL CENTRO DE SAN JOSE

Se vende buena casa esquinera de grandes dimensiones. Para más detalles entenderse con esta gerencia

Para la ejecución de sus trabajos

MINERVA



A las Familias

SI

Ud. tiene que dar agradecimiento por pésames que haya recibido.

Ud. tiene que invitar a un entierro.

Ud. tiene que invitar para una misa de cabo de año o novenario.

Ocupe el **Diario del Comercio**, en donde se le publicará en forma de tarjeta. Y le garantizamos que será vista por infinidad de personas, porque nuestro Diario va a todos los hogares.

FABRICA
café molido

Q. H.

Tuesta café

Ajeno

50 vrs al. Este de Botica La Dolorosa

El Presidente de la República ha establecido un Ejército de Emergencia

Se compone de dos cuerpos que ya son cuerpos, para que hagan compañía a la Cruz Roja y al Comité Nacional de Socorros

Será editada en folleto la entrevista del señor Sotillo Picornell con el Cónsul de Venezuela.

Sabemos que la entrevista que tuvo el señor Sotillo con el Cónsul de Venezuela y que fué presenciada por el Dr. Tomás y Masbou será editada en un folleto.

El señor Sotillo tiene interés en que sea conocida de sus compatriotas en el extranjero la psicología ad-hoc de los nuevos propagandistas intelectuales del Gobierno de Venezuela, y juzga que nada podría hacerlo mejor que la divulgación de un cambio de impresiones como el que tuvo lugar con ocasión de la entrevista.

Nos asegura el señor Sotillo que se trata de algo muy pintoresco y no dudamos que así sea.

Está para llegar al país el eminente geólogo D. Sapper

El Profesor don José Fidel Tristán ha recibido un despacho de Nicaragua en el cual el Prof. Dr. don Carl Sapper le anuncia su salida de nuestra vecina del Norte para esta capital, con el propósito de efectuar los estudios de los recientes movimientos sísmicos.

El Dr. Sapper, de nacionalidad alemana, es una de las grandes mentalidades de su Patria y a quien se le deben serios y valiosos estudios de geología. Ha visitado en los últimos meses, México, Guatemala, y Salvador, estudiando la geología de Centro América.

El Dr. Sapper es Profesor de la Universidad de Wisconsin.

Anticipamos al ilustre viajero nuestro atento saludo.

Imprenta Minerva
Agente en Alajuela
Belisario Gonzalez

Imp. Minerva

N.º 3

JULIO ACOSTA GARCIA

Presidente Constitucional de la República de Costa Rica

Considerando:

Que en las presentes circunstancias por que atraviesa el país, es deber del Gobierno dictar las medidas indispensables para la eficacia de su pronta y segura acción, en bien de la Comunidad,

DECRETA:

Establécese un Ejército de Emergencia, compuesto de dos Cuerpos: uno Militar. Disciplinario, con un Estado Mayor General integrado por el Secretario de Estado en el Despacho de Seguridad Pública, Primer Jefe; el Director de Policía General don Ricardo Monge, Segundo Jefe; el señor Comandante de esta Plaza, los Coroneles don Amadeo Vargas y

don Arturo Quirós, debiendo colaborar en este Cuerpo, dentro de sus respectivas jurisdicciones, los señores Comandantes de Plaza y Cantonales de toda la República; y el otro Cuerpo será Técnico, teniendo como Jefe General al señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, con una Comisión de Jefes de Sección a cargo de los señores: Ingenieros Civiles don Fernando Cabezas Zaldívar y don Manuel Antonio Viquez Segreda y don Salvador González Ramírez, Ingeniero Constructor don José Francisco Salazar Quesada, Ingeniero Agrónomo don Daniel González Viquez y además, los empleados de la Dirección General de Obras Públicas.

Todas las personas que vengán a prestar su concurso en este Cuerpo, por designación del mismo, de hecho quedan incluídas, si antes no lo estaban, en las disposiciones del acuerdo N.º 54 dictado ayer por esta Secretaría, en lo que respecta al servicio militar obli-

gatorio y a la forma en que deben ser pagados sus servicios.

El Estado Mayor del Cuerpo Técnico dictará las disposiciones que estime convenientes a la organización y objeto del mismo, y comunicará a la Secretaría de Seguridad Pública aquellas resoluciones que requieran el auxilio del Estado Mayor Militar, creado expresamente para dar al Cuerpo Técnico el apoyo de la Fuerza Pública.

Dado en la Casa Presidencial, a las catorce horas del día doce del mes de marzo de mil novecientos veinticuatro.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado en el Despacho de Seguridad Pública,

AQUILES ACOSTA

El Secretario de Estado en el Despacho de Fomento,

NARCISO BLANCO

Notas cortas

El señor Emilio Quirós, mecánico, sufrió un accidente andando en bicicleta. Hubo necesidad de trasladarlo a la Cruz Roja.

—Es necesario que la policía retire la plaga de vagabundos que se estacionan en la Plaza de Artillería en busca de un "chance" para desplumar al prójimo, ya que ninguno quiere buscar trabajo en las obras municipales. A estas gentes debieran darles de alta.

Tales grupos causan muy mal efecto.

—Al menor Enrique Solano lo mordió un perro que se mandará decapitar, salvo que su dueño pague los daños causados.

Fallecimiento de don Manuel Bastos Carazo

Al medio día de ayer falleció en esta capital, después de varios días de penosa dolencia, el señor don Manuel Bastos Carazo, hijo de don Manuel Bastos y doña Virginia Carazo.

Fue durante varios años el señor Bastos Carazo, escribiente en varias oficinas de esta capital, y ha fallecido a la edad de 49 años.

Enviamos nuestro pésame a don Arturo, don Alfredo y la señorita Julia Carazo, doña Talía v. de Peralta, doña Juana v. de García, y señorita Lastenia Carazo.

La renuncia de la Junta Nacional de Socorros

Al reunirse en la mañana de ayer, como de costumbre, la Junta Nacional de Socorros nombrada por el Poder Ejecutivo con amplias facultades para atender al socorro de todas las poblaciones afectadas por los terremotos, se presentó el dilema de si esta Junta podía continuar en funciones o nó, en vista de la actitud que tomaron varios de los señores diputados al conocer del auxilio que se pedía para los damnificados.

La contribución en metálico que se hace en esta capital servirá para atender las más perentorias necesidades de todo el país, como se ha estado haciendo sin miramientos de ninguna especie. Rápidamente se han atendido las solicitudes de auxilio pedidas por las ciudades y pueblos de toda la República.

A las 8 de la noche se efectuó una reunión plena de la Junta Nacional de Socorros para solucionar este asunto.

Movimiento de carros en la Aduana Principal

Carros descargados hoy:

Por descargar:

San José, marzo 10 de 1924.

TOPICOS DEL DIA

La Política en la Cámara

Profunda sorpresa ha causado en el público, sin distinción de colores políticos, la actitud que el diputado don Jorge Volio ha asumido en estos momentos de verdadero dolor para la República, en el seno de la Cámara Legislativa. Esta fué convocada EXTRAORDINARIAMENTE para tratar delicados asuntos de interés nacional, entre ellos importantes proyectos de ley que, con motivo de los recientes terremotos, le ha enviado para su deliberación el Poder Ejecutivo.

El país, en estos momentos de verdadera angustia para todos los ciudadanos, tiene sus ojos puestos en sus representantes al Congreso Nacional, confiando en que ellos sabrán cumplir con su deber, apartándose de la política mezquina y partidista siquiera sea en estos instantes de duelo nacional, para concretarse a resolver cuanto antes—porque las necesidades del pueblo así lo reclaman—los delicados asuntos para que han sido convocados y que son de los únicos que están llamados a conocer según el decreto de convocatoria, y de acuerdo con lo que al respecto determina la Constitución Política.

Pero los nobles deseos de los costarricenses han resultado fallidos. En el recinto de la Cámara hay un representante que parece permanecer sordo a los gritos de dolor y de angustia del pueblo, que todavía sufre las consecuencias de los terremotos que han azotado sin misericordia a la República; dentro de la angusta representación sale una voz altisonante que se empeña no en aliviar la desgracia en que hoy se ve sumida la nación, sino en traer de nuevo la política al Congreso, haciendo a un lado los asuntos trascendentales que tienen en estudio los padres conscriptos.

El Pb.º Volio, ex candidato del reformismo, ha pedido la nulidad de la credencial del representante Fernández, pretendiendo con ello apartar la atención de sus colegas de los proyectos en discusión, e iniciar de esta manera los debates políticos a los cuales parece más afecto este diputado.

No deseamos entrar ahora a discutir las absurdas pretensiones del representante por San Ramón. Sólo, si queremos hacer resaltar su conducta antipatriótica, pues si tan interesado está en obtener nulidades de diputados para preparar desde ahora la azonada con que inútilmente se pretende sorprender al país en mayo próximo, debió de haberlo dejado para mejor oportunidad, o al menos para cuando se hubiesen resuelto los problemas que están pendientes y que el país espera se resuelvan.

¿Qué ha hecho el Pbo. Volio para aliviar las congojas y necesidades cuando menos de los ramonenses que lo llevaron con su voto a la Cámara Legislativa? ¿En dónde están sus altivas frases y sus promesas de hace pocas semanas, cuando andaba de pueblo en pueblo predicando las doctrinas de "su Evangelio" y en solicitud de sufragios para llegar al Poder?

¿Se ha limitado a gastar ₡ 0.30 en un telegrama de condolencia y a revolver el cotarro en la Cámara Legislativa?

Entre tanto el pueblo sufre resignado y contempla, en medio de la ruina, este espectáculo poco edificante de uno de sus representantes al Congreso Nacional, que hace pocos días reclamaba el honor más grande con que la República premia a sus hijos dilectos: ¡La Primera Magistratura de la Nación!

Así tiembla o truene, siguen ordenándose fuertes pagos al Trust de la Imprenta Nacional

CARTERA DE JUSTICIA

N.º 376

San José, 11 de marzo de 1924

El Presidente Constitucional de la República

Acuerda:

Que de la partida «Ediciones del Boletín Judicial» se pague al Administrador de la Imprenta Nacional la suma de (₡1432 00) mil

cuatrocientos treinta y dos colones, por la edición de dicho Boletín correspondiente al mes de febrero último, números 26 a 50, 800 ejemplares de cada número, según cuenta.

Publiquese, ACOSTA.

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Justicia,

M. OBREGÓN L.

Suscríbase a este Diario

Stable at Otoya

Riding horses

Cars for transport

Wagon for demanagin

Couches at any time

Caballos para paseos

o jornadas al volcán

Coches a toda hora

Carretones para transportes

Vagón para traslado de muebles

Pida a la Caballeriza del Barrio Otoya.—Telef. 654
JOSE MARIA ZELEDON

El

Cigarrillo que se hizo POPULAR en un día 10 por 25 céntimos



Rezago de ayer

Texto completo del informe oficial rendido por la Comisión de Técnicos, respecto a construcciones contra temblores

San José, marzo 10 de 1924

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento

S. D.

Los infrascritos, miembros de la Comisión Técnica para el examen de los edificios dañados por el terremoto que acaba de pasar, tiene el honor de elevar a Ud. el siguiente informe:

La ciencia y el empirismo ante el terremoto

La triste experiencia del momento ha venido ha demostrar palmariamente la urgente necesidad de una reglamentación apropiada que garantice la estabilidad de las construcciones, por la correcta y completa aplicación de los principios que gobiernan el arte de la edificación. Esto es lo que primeramente nos sugieren los efectos que acabamos de contemplar del terremoto. "Urge que se termine con la libertad en que se deja a personas, que pueden llamarse profanas en la materia, no solamente para intervenir en obras de tanta importancia, sino para que las dirijan bajo su propia responsabilidad.

V no se crea que un espíritu de exclusivismo como profesionales nos guía. Son los hechos, los resultados patentes que hacen levantar nuestra voz para la protección de vidas y haciendas en el futuro.

En efecto, todas las construcciones dirigidas y ejecutadas por empíricos puede decirse que significan un fracaso. Porque conste que en San José no ha habido propiamente terremoto. Si la ciudad hubiera sido sacudida como en Orotina, por ejemplo, en donde hasta las casas de madera perecieron, habríamos contemplado un horroroso desastre. Y sin embargo de la benignidad relativa del sacudimiento sólo aquellas casas en que hubo derroche de materiales, por parte de empíricos, fueron diseñadas científicamente, quedan victoriosas, las otras han quedado en completa ruina.

En el ejercicio de nuestras profesiones hemos tenido la oportunidad de constatar que entre los señores constructores hay algunos que pueden ser magníficos maestros de obras, y por consiguiente, bajo la dirección de técnicos, prestar servicios de importancia, y continuar ganándose la vida sin menoscabo de la ajena.

De las obras dirigidas técnicamente, ninguna ha sufrido. Por algo la ciencia es un precioso legado de unas generaciones a otras.

En el Estado de California anteriormente al terremoto trabajaban libremente los empíricos; pero, después, como consecuencia del gran sismo que sufrió, se dictaron leyes terminantes prohibiéndoles todo

trabajo que no estuviese bajo el control de un científico. Sería de lamentarse que el Gobierno de Costa Rica, después de las duras lecciones que acabamos de recibir no dictara leyes análogas a las de California, y otros países que han pasado por las mismas duras pruebas.

Construcciones recomendadas.—El hormigón armado (cemento armado)

Es universal ya la fama alcanzada por el sistema de hormigón armado, especialmente en los países volcánicos como el nuestro, por la resistencia a la tracción y la elasticidad uniforme que presentan las construcciones hechas con forma a él. En este concepto no vacilamos en recomendar este sistema para las construcciones del Gobierno, y de los particulares que estén en condiciones de llevarlas a cabo. Eso sí de manera científica, pues son muchas las precauciones y prescripciones que hay que tomar y acatar para llegar a satisfactorios resultados y para que las obras que se ejecuten no resulten contrariamente peligrosas.

En apoyo de nuestro aserto no acabaríamos de hacer citas de obras y revistas técnicas que tratan de la materia; nos limitaremos a las siguientes: Traducción del "Científico American". — (Artículo del "Diario de Costa Rica" de 8 del presente.

"Parece evidente, según la experiencia, (de una compañía constructora) que el acero y el concreto reforzado son los materiales apropiados para construir en zonas azotadas por terremotos, siempre que el acero tenga la suficiente fuerza y un alto límite de elasticidad que le permita volver a su estado normal, y que el concreto se haga con materiales cuidadosamente escogidos, propiamente mezclados y reforzados científicamente.

El resultado del acero y del concreto fue superior al de cualquiera otra construcción, y se empleará (en el Japón) de preferencia, y en la forma más científica posible, para evitar los errores cometidos anteriormente.

De la revista "El Exportador Americano" de febrero de 1924 es lo siguiente:

"El Hormigón armado". — En todos los casos, las especificaciones para la mezcla del Hormigón Armado deben hacerse después de estudiados los análisis de criba de los agregados bastos y finos que pueden utilizarse. No se puede asegurar ningún buen éxito con la "adopción de proporciones arbitrarias" para los materiales que han de emplearse. El contenido de agua debe "determinarse con mucho detenimiento" y emplearse únicamente la cantidad "suficiente de agua" que permita trabajar con facilidad

y de una manera práctica el hormigón en las formas."

De la revista "Construcciones modernas de Hormigón Armado" editada en Nueva York, tomamos los siguientes párrafos extraídos de informes rendidos al Gobierno de los Estados Unidos, por comisionados por él mismo a San Francisco de California después de la terrible catástrofe.

El señor Richard L. Hunphry dijo: "A pesar de ser pocas las fábricas de hormigón armado todas ellas resistieron de un modo notable a la acción destructora del terremoto primero y del fuego después."

Y en otra parte: "Las excelentes cualidades de las construcciones de hormigón armado y sus propiedades de resistencia a la acción del terremoto quedaron muy bien demostradas."

El señor John Stephen Sewell dijo, hablando del edificio de The Academy of Sciences: "Los pisos eran de hormigón armado, y hasta donde mis investigaciones pudieran alcanzar, no se notó desperfecto alguno en ellos."

En otra parte: "Los pisos de hormigón armado resistieron perfectamente a la acción del terremoto, a pesar de haberlos afectado algo el fuego."

En otra: "El piso era de hormigón armado reforzado con metal y soportado por vigas de acero, separadas por una distancia de 2.15 a 2.45 metros. El contratista me dijo que la carga que cayó sobre dicho piso durante el primer temblor era probablemente de unas 30 a 40 toneladas. Es muy dudoso que cualquier otro tipo de forjado que no fuera de hormigón armado, hubiese podido resistir esa prueba."

Juan R. Acuña C.
ELECTRICISTA
Y
MONTADOR
TALLER:
Detrás de La Dolorosa
TELEFONO 688

Parroquiano desplumado

Un ricachón entró a la cafetería "La Sabrosera" y mientras tomaba entre sorbo y sorbo una aromática y humeante taza de café, un caco, la mar de mañoso y atrevido, se llevó unas alforjas en las cuales el honrado parroquiano guardaba un poco de dinero. Momentos después pegaba el gran grito en la Oficina de Investigación.

Otro robo

Nada, que los cacos no respetan la tembladera y en donde pueden hacen su agosto. En la tienda de don Alvaro Terán, por ejemplo, se llevaron como quien dice nada, 30 sacos de arroz, sin que la policía ni nadie se diera cuenta.

De seguro trasladaron el arrozillo a Orotina para distribuirlo entre los damnificados con el terremoto!

De otro informe copiamos: "El hormigón armado ha triunfado en San Francisco. Este tipo de construcción ha adquirido justa fama entre gran número de ingenieros y arquitectos, debido a sus cualidades de indestructibilidad y a su facilidad de construcción. Desgraciadamente cuando ocurrió el terremoto había pocas fábricas de este tipo, pero las existentes "todas resistieron admirablemente a la acción de aquel y del incendio devastador". Así pues, aunque dicho tipo de construcción sea relativamente nuevo, en la costa del Pacífico la confianza que ha adquirido ha dado por resultado que se proyectara la construcción de varias fábricas de este carácter tanto para edificios como para casas de comercio."

Es tan reciente y horroroso el daño causado por el terremoto último de Guatemala que parece ocioso recordar aquí los estragos ocurridos, "excepción hecha de algunas construcciones de hormigón armado."

Del informe preliminar que la Comisión Geológica rindió en diciembre de 1918 al Gobernador de Puerto Rico, acerca de los terremotos ocurridos en aquella isla durante los meses de octubre y noviembre del año referido tomamos lo siguiente:

"Las condiciones de construcción de los edificios fueron causa de las grandes destrucciones habidas. Los de mampostería fueron los que más sufrieron y los de ladrillo casi tanto como ellos. Siguieron en orden correlativo los edificios de bloque de concreto y los de hormigón armado. Los de este último tipo, bien construidos no sufrieron daños serios, aun en las regiones en donde la sacudida fue más intensa."

"Y en el caso de grandes edificios, que estos sean levantados sobre la base más sólida posible. Los de hormigón reforzado de armadura de acero son los más fuertes, debiendo usarse siempre el mejor cemento."

"Es tanta la confianza que tengo en mi casa que mandé construir de hormigón armado, que, si la fatalidad nos hiciera sentir los rigores de oro terremoto, me refugiaría directamente en ella, seguro de estar a salvo, para observar desde ahí lo que ocurre al exterior."

Construcciones de acero

En las últimas observaciones hechas en el Japón, según lo afirma revistas técnicas, también este género de construcciones dio magníficos resultados.

Madera metálica

Es un material nuevo que se ha empleado en Costa Rica en los altos del Banco de Costa y en algunos edificios en Limón. Ha sido usado en Guatemala, en donde obtuvo

buen éxito con motivo del terremoto; se denomina "The Berger Metal Lumber". Es sumamente liviano y posee un coeficiente de seguridad tan alto como el del acero siendo muchísimo más barato; es muy rápido para la construcción y se usa en la misma forma corriente del acero.

Madera y bahareque

Estas construcciones, tal como la experiencia lo demuestra, no son ni con mucho lo mejor; pero antes que las construcciones de adobes y ladrillo, puede recomendarse para personas pobres, siempre que la madera se construya sobre marcos, bien arriestrada y espigada. No recomendamos el bahareque relleno, a lo sumo puede permitirse que se rellene hasta un metro de altura. Hemos podido observar, a propósito del bahareque que el resultado de la tela metálica es superior para los repellos que el uso de la caña y la regla y para las superficies expuestas a la intemperie recomendamos el uso de tela metálica galvanizada.

Casas de alquiler

Aunque vayamos en contra de intereses comerciales o de negocios de particulares, creemos del caso volver a insistir en que se prohiban futuras construcciones de adobe y ladrillo y que urge una disposición para impedir a los dueños de casas construidas con esos materiales, las cuales han quedado en su mayor parte dañadas, que remienden las grietas correspondientes repellándolas para ocultar el peligro que tienen para un nuevo movimiento sísmico. En este concepto, recomendamos que se tomen medidas conducentes a fin de que nadie pueda repellar esas casas dañadas hasta tanto un técnico nombrado al efecto, no dé la orden respectiva.

Notas finales

Oportunamente visitaremos al menos las cabeceras de las provincias de la meseta central para completar los datos que otros señores ingenieros aporten a la Comisión, en lo relacionado con edificios públicos.

Debemos agregar que también andan comisiones en poblaciones menores.

Sin más que agregar por ahora, tenemos el honor de suscribirnos de usted con toda consideración, muy atentos y seguros servidores,

J. F. SALAZAR Q.
Ing. Arquitecto.

F. CABEZAS
Ing. Civil.

MANUEL A. VÍQUEZ
Ing. Civil.

Para abastecer la ciudad de agua

se podía aprovechar el río subterráneo que la atravieza

Son contadas las personas que saben que nuestra capital está atravesada por un río subterráneo y que en algunos lugares se aprecia el fenómeno de que permanece el suelo húmedo en los meses de verano.

En la Iglesia Metropolitana, por ejemplo, en altas horas de la noche se puede oír el rumor lejano de las torreñas aguas.

¿Qué clase de agua será esa? ¿A cuántos metros de profundidad se encuentra ese río? Estas preguntas son un poco difíciles de contestar y ojalá en ello se interesaran las personas amantes de estos estudios.

A propósito, un viejo minero que es una de las pocas personas que conocen más a fondo este asunto, sostiene que esas aguas son potables y que pueden servir para abastecer la cañería de la capital.

¿Qué dice de esto el señor Viquez? El, como persona entendida en la materia, podía dar su opinión al respecto.

El servicio de Correos con Sixaola es muy deficiente

Los vecinos de Sixaola se quejan del servicio deficiente de correos con que cuenta esa apartada y rica región. Cada quince días reciben correspondencia atrasada y después de muchas dificultades; las noticias del interior las saben primero en la Patagonia que en aquella zona. Este abandono en que tiene el gobierno a una población que le produce más de cincuenta mil colones de entrada cada mes, es inexplicable.

Maestro que no acepta su nombramiento como miembro de una Junta de Socorros

Don Marco Tulio Salazar, maestro de escuela y vecino de Barba, se negó a figurar como miembro de la Junta de Socorros de aquella ciudad.

El nombramiento había sido hecho por el señor Gobernador de Heredia.

La Bojimia

Don Miguel Angel Obregón y el poeta Salazar editarán oportunamente una revista humorística titulada La Bojimia.

Larga vida le deseamos.

CIRCULAR

Señor...
Muy señor mío:
Me es grato poner en su conocimiento que en el deseo de poder ofrecer al público un servicio esmerado, rápido, bueno y económico en el ramo de Esqueletos Matrimoniales, he hecho un pedido al exterior de papel y tipos de imprenta, ofreciendo las esquelas impresas, rotuladas y repartidas, por un módico precio.
Ocupando Ud. este servicio se evita de muchas molestias, trabajos y contratiempos. Nosotros nos comprometemos a hacerle este trabajo a su satisfacción y dejar sus descos enteramente complacidos.
Llame Ud. al teléfono 250 y pida que le lleven a su casa de habitación muestras y precios. Antes de ir a otra parte pase a estas oficinas y consulte condiciones; no pierda tiempo y trate de economizar con nuestros buenos servicios.
Contamos con el mejor Directorio de San José y provincias. Espere sus órdenes su afmo. seguro servidor y amigo,
ERNESTO ORTIZ
Imp. Ortiz.

FERROCARRIL AL PACIFICO TRAFICO DIRECTO CON PUNTARENAS

Queda restablecido el tráfico de pasajeros entre San José y Puntarenas con trasbordo del Km. 54½ al Km. 57 y con trasbordo de 300 metros en Km. 96½. Estos dos trasbordos deben hacerse a pie y por la vía férrea. No se aceptarán equipajes y encomiendas que haya que trasbordar entre Km. 54½ y Km. 57. Los pasajeros podrán llevar únicamente baúl de mano. El tren de pasajeros saldrá de Puntarenas diariamente a las 6.30 horas, y hará conexión en Roble con el tren de Esparta. Los pasajeros quedan obligados a viajar en carros de cajón y plataforma entre Km. 96½ y Km. 57 y a pasar sobre los derrumbes del trasbordo entre Km. 54½ y Km. 57. Esta disposición queda sujeta a variaciones según las circunstancias.

R. YGLESIAS, Administrador General.

San José, 12 de marzo de 1924.

Lea este Diario

PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

Lista negra de casas que amenazan peligro

Hemos recibido numerosas quejas del mal estado de varias casas, entre ellas la que ocupaban las oficinas del doctor Quesada y la de una señora de Ross situada cien varas al Norte de La Viña. Esta última vivienda se encuentra fuera de línea y amenaza, según nuestros informantes, un peligro inminente. Al respecto llamamos la atención al señor Inspector de Construcciones para que con la actividad que le caracteriza, proceda a dictar las órdenes del caso.

Regresa al país el Lic. don Luis Cruz Meza

Con sincera simpatía nos cabe hoy el honor de presentarle nuestro atento saludo al Lic. don Luis Cruz Meza quien regresa al país después de una larga ausencia.

Al abrazar cariñosamente al buen amigo hacemos votos muy sinceros porque encuentre en el suelo patrio toda clase de prosperidades, en unión de su apreciable familia.

Los últimos duelos

Olga Céspedes, de un mes, vecina de San Sebastián, hija de Marcial Céspedes y Esperanza Araya.

José Cruz, de 36 años, vecino de Puntarenas, casado con Zoila Villegas, hijo de Ezequiel Cruz y Juana Castro.

Otoniel Fernández, de 36 años vecino de Desamparados.

María Zumbado, de 36 años, vecina de San Ramón, esposa de Rubén Salas, hija de Tomás Zumbado y Ramona Granados.

La fábrica Reardon Gordon

Los temblores causaron algunos daños en la gran fábrica de cordeles y objetos de cabuya del conocido empresario Mr. Reardon Gordon, los cuales se estiman en seiscientos colones.

A propósito de esas fábricas debemos consignar las siguientes líneas. El señor Reardon Gordon, caballero muy estimado en esta capital, tiene en Paraiso una finca sembrada de cabuya con el fin de ampliar hasta donde sea posible su radio de acción. El plantío pasa de 125000 matas. Actualmente esa fábrica, digna por su clase de todo apoyo, pues empresas similares son muy contadas en el país, se encuentra en condiciones de abastecer a todo Centro América del cañamo y productos textiles que se necesiten.

Empresarios como Mr. Gordon, honorables y activos, son los que le convienen a nuestro país.

La emigración de San Blas

Un amigo nuestro que acaba de llegar de la Zona Atlántica nos decía ayer que la emigración de peones a Panamá para trabajar en la compañía bananera de San Blas, ha sido desastroza. A esos pobres hombres se les ofrece el oro y el moro y cuando llegan allá se encuentran con un clima enfermizo y con sueldos muy reducidos para mal vivir.

Al respecto conviene que el Gobierno tome alguna medida, sobre todo con los enganchadores que por el afán de ganarse los cinco dólares a que tienen derecho por cabeza, exponen a morir como animales a gentes dignas de mejor suerte.

Visite La Minerva

TACK HING LUNG y C.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a las Juntas de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesen por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

LECTOR COSTARRICENSE

Libro 1º, 2º, 3º, y 4º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No debe olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza, que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

Invitación

El señor Cónsul de Guatemala invita por este medio a los guatemaltecos radicados en esta ciudad para una reunión en la Oficina del Consulado, a las dos de la tarde del día de hoy. Se suplica la asistencia, pues en dicha reunión se tratará de un asunto de mucha importancia.

San José, 14 de marzo de 1924

Natalicios

Celebran hoy la fecha de su natalicio doña Isabel Jiménez Guardia de Montealegre, doña Matilde de Mendiolá de Argüello de Vars, doña Sarita Chacón Paul de Facio, las señoritas Paulina Brenes Díaz Granados, Matilde Guler A, Hortensia Castro M., Mery Bresley Aguilar, Celia Gargallo Freer y los señores don Manuel Montealegre Mora, don Clemente Lasigueres Rodríguez, don Adriano Urbina Gutiérrez y don Arturo Pacheco Oreamuno.

Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don J. A. de Amoral Murillo y doña Ada Fernández Le Capellán, (1908), don Manuel Antonio Avendaño y doña Angela Jiménez, (1915), don Mariano Solórzano y doña Carmen Ross Ramírez, (1915).

Recordatorios

Cumpelen años hoy de haber fallecido don José Joaquín Sáenz Esquivel (1919), don Manuel Aguilar Morúa (1920), señorita María de Jesús Villafraña Leiva (1899), don Andrés Sáenz Lorente (1914) y doña Elena Bonilla Carreres de Chinchilla (1917).

Continúa enfermo

Ha continuado siendo bastante delicado el estado de salud de don Manuel María Calvo, jefe de un hogar estimable de nuestra sociedad. Sinceramente deseamos el pronto restablecimiento del estimable paciente.

Se fue el Dr. Salas

El Dr. don Moisés H. Salas quien durante un largo tiempo tuvo instalada en esta capital una oficina óptica, partió hace dos días para Panamá en unión de toda su familia. El viaje del señor Salas es definitivo. Feliz viaje le deseamos.

La Subsecretaría de Higiene Pública

fungirá hasta nuevo aviso en la casa de habitación del doctor Solón Núñez, frente a la Biblioteca Nacional, de 13 hs. a 15 hs.

La Clínica Infantil funcionará de 8 a 9 hs. en el despacho del doctor Roberto Fonseca Calvo en la avenida 3a. entre calles 6a. y 8a.

En vía de restablecimiento

El estado de salud de doña Teresita Rucavado y de Jiménez, que fue en días pasados de gravedad, ha continuado siendo bastante satisfactorio gracias a las atenciones de sus médicos de cabecera doctores Calderón y Rucavado. Mucho nos alegra la mejoría de la estimable paciente y sinceramente deseamos su pronto restablecimiento.

Don Manuel Montealegre Mora

Hoy celebra la fecha de su natalicio este estimable caballero, a quien puede concebirse como uno de los más leales servidores del Estado, y cuyos méritos lo hacen acreedor a la gratitud general de los costarricenses.

El señor Montealegre Mora es una de las personas a quienes la comunidad de San José debe mucho de su progreso. Durante un periodo de varios años ejerció el cargo de Gobernador de la Provincia, poniendo las bases de mucho de lo que actualmente embellece la población. Durante su administración se dictaron sabias leyes para construcciones; se amplió el cuadrante de la población y se hicieron numerosas obras de fomento e higiene.

Reciba el señor Montealegre Mora nuestra enhorabuena en el día de hoy, a la vez que le deseamos muchas felicidades en su vida futura.

Galerón desocupado

Frente al Liceo de Costa Rica hay un enorme galerón instalado en el célebre lote de don Juan Rafael del Solar, que se encuentra desocupado y bien podría prestar oportunos servicios en esta crisis.

Ese galerón pertenece al Ferrocarril al Pacífico y podría ser adquirido por la Junta Nacional de Socorros.

El gesto de la United Fruit Company y la Northern Railway Company

En estos momentos de angustia nacional, en que el dolor ha visitado la mayoría de los hogares costarricenses, debemos tener presentes para el futuro aquellas personas que han puesto de una u otra manera su contingente para aliviar la miserable situación de los que sufren. Los caballeros que integran la Junta Nacional de Socorros, los que forman las Sub-Comisiones, el Excmo. señor Ministro Norteamericano, la generosa Colonia Alemana que es la primera siempre en acudir en auxilio de nuestras calamidades, los bancos en general, etc., son acreedores a la gratitud de la Nación.

En días pasados pusimos de manifiesto la actitud asumida por el Excelentísimo señor Ministro Mr. Davis, desde el primer momento, y hoy queremos

referirnos a las de la United Fruit Company y Northern Railway Company, que han encabezado la lista de contribuyentes en la ciudad de Limón, con \$ 10,000 cada una.

Veinte mil colones que llegarán a calmar muchas ansiedades, numerosas miserias.

Además, de ambas Compañías se ha iniciado una contribución voluntaria entre los empleados, la que dará una suma bastante regular.

Desde el primer momento el señor don Adolfo Osborne ofreció el acarreo gratuito en las líneas del Ferrocarril de Limón a Alajuela, de lo que fuera necesario para aliviar las necesidades de los damnificados.

Ayer envió la United 4 carros de bananos que fueron distribuidos así: uno para Alajuela, otro para Heredia y dos para San José.

Agencia sin oficina

La Agencia General de Policía Municipal se encuentra sin oficinas. Los partes y demás diligencias judiciales no pueden tramitarse porque no hay quien se haga cargo de ello.

La Municipalidad debiera proceder cuanto antes a reemplazar el mal apuntado.

Duelo blanco

El hogar de don Miguel Bravo y de su señora esposa doña Mirtala de Bravo se encuentra sumamente consternado con la muerte de pequeño y simpático hijo Federico, Guillermo cuyo sepelio se verificó ayer. Paz a sus restos y nuestro pésame a sus padres.

Robo de pistolas

Un joven bien parecido, de sonrisa a flor de labio, se introdujo en la tienda de don José Andújar aprovechando un descuido del empleado y se llevó un par de pistolas que estaban a la venta.

Ese joven de buena apariencia es un poco amigo de estas "bromas" y más de una vez ha tenido sus cuentas con los detectives.

La peor plaga

Los damnificados por el terremoto, los que viven en barracas en la Plaza de la Dolorosa, Plaza González Víquez, etc., se quejan de una plaga de bohemios que a altas horas de la noche se instalan por esos contornos "serenateando".

Ojalá tome nota de ello la policía.

Llavero con llaves

En las oficinas de este Diario hay un llavero con varias llaves y llavines, el cual fué encontrado en la calle.

Con pago de este anuncio lo entregaremos a su dueño.

Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

Ingeniero Arquitecto J. F. Salazar Q.

Ofrece sus servicios al público que desee construir técnicamente y a prueba de terremotos.

APARTADO 1225.

TELEFONO 970.

Contribución Nacional

para los damnificados con los terremotos del 4 de los corrientes

Banco de Costa Rica.....	¢ 5,000
Rohrmoser y Hermanos.....	1,500
Tournon y Compañía.....	1,000
Guillermo Niehaus y Cia....	1,000
Teresa A. de Dent.....	1,000
Amalia L. de González Soto..	1,000
Schweter Sucesores.....	1,000
Francisco Montealegre.....	500
Ernesto Castro.....	500
Jaime G. Bennett.....	200
Doctor Carlos Durán.....	200
Julio Acosta García.....	100
Narciso Blanco.....	100
Aquiles Acosta.....	50
Tomás Soley Güell.....	50
TOTAL.....	¢ 13,200

Según telegrama recibido de Limón, en aquella ciudad se ha iniciado una contribución pro damnificados, encabezada por la United Fruit Company con ¢ 10,000 y la Northern Railway Company con otros ¢ 10,000.

Las comisiones recaudadoras se encuentran integradas así:

- Bancos, Alto Comercio y Compañías, don Oscar Sittenfield, don Alberto Aragón y don Roberto Smith.
 - Particulares Pudientes, don Francisco Amerling, don Alberto T. Brenes y don Alfredo Mata.
 - Comercio en Pequeño. Don Octavio Castro Saborio, don José Miguel Rodríguez y don Guillermo Tristán.
- Diariamente se dará cuenta de la contribución recibida.

GUILLERMO TRISTÁN,
Secretario del Comité de Finanzas y Abastos de la Junta Nacional de Socorros.

Carta de Grecia que pinta la gravedad de la situación en aquellas regiones

Grecia, 11 de marzo de 1924.

Señor don Vicente Sáenz
San José

Muy señor mío:

Habiendo observado un gran retraimiento de parte de todos los señores corresponsales de los periódicos en esta localidad; y en virtud de las alarmantes noticias que se publican de los movimientos sísmicos en diferentes pueblos, comparados con los daños sufridos en esta ciudad, debo manifestarle que los de aquí son mucho mayores.

Desde la noche del cuatro del corriente nos quedamos sin luz, sin agua y en lamentable estado los principales edificios públicos tales como el Hospital, el Mercado, la Cárcel Pública, los dos edificios escolares y el teatro del señor Rigioni. Respecto de casas particulares y sin ninguna exa-

geración están en su mayor parte destruidas. Las pérdidas materiales ascienden a una suma muy crecida de miles de colones y el comercio también sufrió fuertes pérdidas.

El Lic. don Luis Ramírez ha perdido su botica con todo y edificio que tenía recién comprado y en sus fábricas de refrescos tuvo asimismo otras pérdidas. Hay comerciante que está completamente arruinado, siendo lamentable y tristísima la situación de esta ciudad.

Los adjuntos detalles son la realidad, pues no trato de alarmar a nadie con ello, sino que se conozca la verdadera situación ya que no lo hace ningún corresponsal.

En espera de que me hará el servicio de dar cabida en las columnas de su interesante Diario a estos datos, me suscribo de usted con la mayor consideración y respeto su atto y S. S.,

GUILLERMO I. BOLAÑOS

Inaudita actitud de familias pudientes que ocupan los ranchos que para los pobres ha construido la Junta Nacional de Socorros

Trabajando con ardor la Comisión de Abrigo de la Junta Nacional de Socorros desde su instalación, ha construido en diferentes lugares de la ciudad ranchos de zinc contra temblores.

Fue disposición terminante de la Junta que estos ranchos fueran ocupados por familias pobres, viudas con hijos en primer término, pero a pesar del trabajo efectuado por la Cruz Roja no ha sido posible alojar a los pobres, porque personas sin escrúpulos, que cuentan con recursos para construir una temblorera en el interior de sus propiedades, los han ocupado sin permiso ni conocimiento de la Junta ni de la Cruz Roja.

A uno de éstos ranchos fue conducido un piano, posiblemente para tocar al

compás de los temblores...

La Cruz Roja sentó ayer ante la Junta una enérgica protesta por lo inaudito de este proceder. La Junta dió amplias facultades para que se proceda sin miramientos a hacer desalojar esos ranchos que han sido exclusivamente construidos para gentes pobres.

Uno de los inquilinos de estos ranchos decía al ocuparlo: "A río revuelto ganancia de pescadores" y de aquí nadie me saca, y no se conformó con un solo apartamento sino que quiso tomar varios, uno para sala, otro para dormitorio con su cónyuge, dormitorio de una cuñada, despensa, dormitorio de sus hijos, comedor, cocina y oficina de despacho particular. Esto si que se llama ser gorrón!

MARMOLERIA
de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito, bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante la famosa casa del Profesor Frolli, de Carrara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pillas
Calle del Cementerio.

Almacén LA POUPEE
DE BEJOS M. YAMUNI

El que vende más barato y le recomienda al público y a su clientela, que no dejen de visitarlo antes de hacer sus compras.

Teléfono 544 Apartado 168

VISITE LA Minerva

Movimiento diario

Pasaportes

Mercedes v. de Sanoú, para España.
Asunción S. de Formosa, para España.
Eduardo Sanoú, para España.
Bibiana R. Werner, para Colón.
Etael Mcrawford, para Colón.
Luis Esquivel, para Cuba.
Jorge Seveers, para Alemania.

Cantina EL BOLSIN
VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario

Cerveza alemana Pischorr Brau de barril, blanca y negra

Ostiones frescos en concha, renovados diariamente

Servicio esmerado de
TE, CAFE y Chocolate

CACAO

Q.H.

EL PREFERIDO DE TODOS

GARANTIZADO PURO

Pídalo en todas partes DE VENTA en todos los establecimientos

DIRECCION FABRICA
50 varas al Este de la botica la Dolorosa

DR. RAFAEL CRUZ
Cirujano Dentista

Extracciones sin dolor

Trabajos Garantizados

Frente a la Botica Francesa

Contiguo al Desp. del Dr. Uribe

Teléfono 918

Para Matar

PIOJOS

No sólo mata los piojos, liendres, etc., sino que es un magnífico champú, pues quita la caspa y deja el cabello suave, lustroso y perfumado. Úsese también PIOJINA (doble fuerza) para lavar la cabeza de los niños y evitar que se llenen de piojos. PIOJINA (doble fuerza) es de agradable perfume y de resultado garantizado. Se vende en farmacias y droguerías.

Dr. Roberto Chacón
De la Universidad de

HEIDELBERG — (Alemania)

Horas de consulta:
de 1 a 4 p. m.

Frente al Teatro Variedades

Busque nuestro diario

Curada de

Reumatismo

y Dolores de Riñones

Muchos hombres y mujeres son atormentados de reumatismo año tras año, solamente porque no saben que no es más que uno de los muchos síntomas de enfermedad de riñones.



Los riñones débiles e inactivos permiten el paso en la sangre de ácido úrico, y los cristales duros de este ácido causan el dolor que se conoce demasiado bien para que sea necesario describirlo aquí.

"El Reumatismo me había acometido tan violentamente," escribe la Sra. Holt, de Nuneaton, "que acabé por perder el uso de mis miembros, pero las Píldoras De Witt me curaron completamente y alejaron los dolores que venía padeciendo en los riñones desde hacía años."

Sólo los que padecen reumatismo pueden formarse un concepto de los dolores atroces que causa esta enfermedad, pero aún en un caso grave y crónico como el de la Sra. Holt, se puede siempre conseguir alivio inmediatamente empleando las Píldoras De Witt.

LAS PILDORAS

DE WITT

CURAN

el Reumatismo

y son también el remedio eficaz contra el Dolor de Espalda, el Lumbago, la Ciática, la Gota y todas las demás enfermedades que nacen de un exceso de ácido úrico ó de afecciones de los riñones y de vejiga, pues alejan la causa del dolor.

Las píldoras legítimas pueden obtenerse al precio módico de farmacias y almacenes en todas partes o del depósito general Hermann & Zeledon; F. Jiménez Nuñez, San José.

Las Oficinas de

LUZ y TRANVIA

se han trasladado a los altos de la casa de los Srs. Mirhige Bros, frente a la Plaza de la Artillería.

A través de las poblaciones desiruidas por los terremotos del 4 de los corrientes

Santa Ana

La Junta Cantonal pide a la Nacional de Socorros 20 quintales de zinc, medio quintal de clavos, dos docenas de cobijas y 8 yardas de yute para las familias que quedaron en la indigencia.

Barba

La lluvia ha aumentado la angustia de los pobres; se pide zinc para la construcción de galerones.

Turrubares

Se han repartido viveres a numerosas familias pobres. Falta atender a los distritos de San Pedro y San Luis.

Tibás

Se remitieron 4 quintales de zinc para la construcción de un galerón.

Curridabat

El informe de la autoridad dice: quedaron 24 casas inhabitables, 35 personas necesitan cobijas, 60 deben alojarse en galerones.

Esparta

La Junta Cantonal de Socorros ha quedado instalada así: Presidente Aquiles Gamboa Zamora, Vice-Presidente José María Zúñiga Brenes, Tesorero Eliseo Carvajal Zúñiga, Secretario Luis Vasco Coto, Fiscal José Elías Picado, Vocales Nestor Chinchilla M., Luis Figueroa Ureña, Prudencio Vasco Coto, Juan Bautista Carvajal, piden hierro para la construcción de galerones y medicinas para el botiquín, en especial alcohol y quinina.

San Ramón

Se ha enviado hierro para la construcción de un galerón que sirva de hospitalidad a la gente pobre.

San Mateo

Hay carestía de viveres y de ropas. Falta abrigo para familias pobres.

Orotina

Se ha trasladado el telégrafo a una casa de madera en mejores condiciones que como estaba.

Se ha instalado un seismógrafo atendido por don Fernando Rudín.

Calle de Blancos

Se construirá un galerón para alojamiento de familias pobres.

Grecia

El vecindario se encuentra muy agradecido con la Junta Nacional de Socorros por los oportunos auxilios enviados. El doctor don Francisco A. Segreda trabaja insensatamente atendiendo a los pacientes pobres.

Sau José

Se ha ordenado la construcción de un galerón para la Gota de Leche, cuya casa fue seriamente dañada.

Hatillo

Informa el Agente de Policía, que las casas destruidas son las siguientes: Dominicano

Gutiérrez, José Ana Fonseca, Rosaura Fuentes, María Estéfana Rojas, Aniceto Mata, Josefina Pérez, José Fernández y Virginia Durán.

Deben socorrerse sin pérdida de tiempo a Fidelina Vargas, Isolina de Mata, Juan Bolaños Villalta, Josefa Bolaños de Torres, Iacue Campos v. de Solano, Vicenta Retana v. de Vargas, Luisa v. de Hernández, Isidora de Hidalgo, Napoleón Gamboa y José Fernández.

Orotina

El Dr. Berrocal ha estado visitando enfermos pobres, a quienes suministra medicinas, que son bastante escasas. Visitó la región de San Mateo donde asistió 41 enfermos.

Curridabat

Para el Asilo de Las Mercedes fueron remitidos doce quintales de hierro; un saco de papas, otro de frijoles y uno de maíz.

Limón

El señor Gobernador informa que se ha iniciado una contribución pro damnificados, la cual alcanza ya la suma de veintidós mil quinientos colones.

La United Fruit Company ha suscrito la primera con diez mil colones, lo que ha producido una magnífica impresión.

San Pedro de Santa Bárbara

Se solicitan diez quintales de zinc y madera para la construcción de ranchos para la gente pobre. Se encarga del trabajo la señorita Elisa Coto.

Guadalupe

Se ha nombrado una Junta Cantonal la cual trabajará de acuerdo con la Cruz Roja.

Montes de Oca

Se procederá a la construcción de galerones para alojamiento de gentes pobres, encomendando este trabajo a don Alberto Ortuño.

Lea este Diario

Es inútil perder el tiempo enviándonos colaboraciones sin firma

La Dirección del DIARIO DEL COMERCIO avisa una vez más que no publicará ningún artículo mayor de una columna, salvo que se trate de COLABORACIONES SOLICITADAS. Y, desde luego, siempre que aquellos envíos NO SOLICITADOS sean de interés público y merezcan publicidad.

Por demás está advertir que el ciudadano deseoso de atacar a funcionarios, candidatos, políticos, lugartenientes, etc., etc., es lo correcto que ponga su firma al pie de lo que escribe. No porque el DIARIO DEL COMERCIO rehuya responsabilidades, ya que asume las propias, sino porque las castañas debe sacarlas del fuego quien tenga interés en que no sigan quemándose.

Encargue sus Trabajos
A LA
IMPRENTA y
LITOGRAFIA

MINERVA

CONTRIBUCION

del Sr. Ministro de Colombia y de sus compatriotas para los damnificados

Managua, 12 de marzo de 1924.

Señor F. F. Noriega, Cónsul Gral. de Colombia, San José

Ruégole abrir a nombre de la Legación de Colombia en Centro América y del Consulado General en esa República, una suscripción entre los miembros de la colonia colombiana para auxiliar a las gentes desvalidas con motivo de los recientes temblores.

Aunque modesta, ofrezco la cantidad de \$ 500 como inicial de suscripción, los que están a la orden.

Atto. servidor y compatriota,

MANUEL ESGUERRA,
Ministro de Colombia.

El precio del azúcar

Los que hacen clavos de oro son los comerciantes de azúcar. El precio de ese artículo no tiene razón de ser, pues el quintal a treinta y cinco colones es una barbaridad.

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

JARABE DE RABANO IODADO
DE GRIMAULT Y CIA
Depurativo por excelencia
PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS



VENTA AL POR MAYOR
8, Rue Vivienne, PARIS.

En virtud del anterior telegrama, queda abierta la suscripción así:

Doctor Manuel Es guerra, Ministro de Colombia..	\$ 500
F.F. Noriega, Cónsul General...	20
Gamaliel Noriega.	10
Gral. Faraón Pertuz	25
Francisco Elias...	50

Este Consulado y el señor Gamaliel Noriega en la Dirección General de Correos, quedan por ahora como Centros para depositar las sumas de los miembros de la Colonia.

San José, marzo 13 de 1924.

F. F. NORIEGA,
Cónsul General de Colombia.

COGNAC MARLIVE



Para las personas de buen gusto

A los costarricenses

Como el peligro de los temblores aún no ha terminado, cumplimos con el deber de prevenir a los ciudadanos a fin de que tomen toda clase de precauciones, pues sabemos que existen muchas personas que, sin fundamento alguno, dan por terminada la crisis sísmica que azota a la República, abandonando imprudentemente las medidas precautorias que tomaron al comienzo de ella.

JABONERIA DB
Jesús M. Castro V.
Jabones de primera calidad

Teléfono 100. Plaza Víquez. San José

Lea el número de mañana

INDUSTRIA FRANCESA

Averigüe nuestros precios con los de plaza y se convencerá que compra en nuestro Almacén más barato a crédito que en otra parte al contado. Cada semana tenemos un artículo a precio especial para nuestros clientes

Semana del 9 al 15 de marzo
Lienzo a 75 céntimos
No se olvide que nuestro lema es:
Abra un crédito y se le fia

Encargue sus trabajos a la MINERVA

VALDA

LA CURACION RAPIDA Y SEGURA
de los Resfriados, Afecciones ó Dolores de Garganta, Ronquera, Catarros cerebrales, Bronquite agudas ó crónicas, Catarros pulmonares, Grippes, Influenza, Asma, Enfisema ó Pulmonías,
es un hecho para todos aquellos que emplean las

PASTILLAS VALDA
Antiopticas

Pero es preciso, al perdir las en la farmacia, insistir hasta obtener
LAS VERDADERAS PASTILLAS VALDA
que se venden sólo en cajas con el nombre VALDA en la tapa

SE VENDEN en todas las farmacias y droguerías

IMITADA POR TODOS **CERVEZA TRAUBE** IGUALADA Por NINGUNO

ACEITE VERDE



ACEITE VERDE

AQUI ESTA
Cúrese esa picazón de los brazos, piernas y espalda
 Deventa en todas las boticas

EL KIPSOL

Preserva y Cura
CATARRO
 a la **CABEZA**
GRIPE
TOS

DOSIS
 2 a 7 Píldoras al día.
 1 Píldora cada hora.

BLANCOARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS
 Y EN TODAS FARMACIAS

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA:—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.
 —Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.
 —No menos de tres inserciones.
 —PAGO ANTICIPADO.

Octavio A. Fayad Agente exclusivo de la
 MOSHER SAFE Co.
 acaba de recibir cajas para caudales en varios tamaños.

Casa de madera Se vende en Aranjuez. 7 cuartos y un Hall y todo servicio interior a la moderna, higiénica y confortable. Informes Barbería Santana Muñoz.

Se vende Una casa de madera, de dos pisos punto esquinero magnífico para comercio.—Entenderse con don Manuel Figueras, oficina de don Alberto Echandi.

En casa de madera Se alquilan dos cuartos con servicio interior, en la misma casa se puede obtener la comida. 100 varas al Este 75 al Sur de la Botica Astorga.—Clementina de Acuña

Comerciantes. Ahora mientras el cambio está bajo, es el momento oportuno para comprar. Vayan a ver los precios donde W. Steinvorth y Hno. suc.

Casa contra temblor Vendo una 8 departamentos nuevo punto céntrico. Mide 71X60 precio de ganga. Entenderse con don Rafael Delcore.

Casa contra temblores se vende o se alquila, con o sin muebles; es una moderna y hermosa casa situada en el Barrio de Otoya.—Informes en la Agencia General de Anuncios de este Diario

SE VENDE un magnífico lote propio para construir varias casas. Tiene cloacas, cañería, aceras; es esquinero y en magnífico punto. En este Diario informará. Condiciones de pago inmejorables.

Casa de campo de pura madera en San Isidro de Coronado tengo para vender a módico precio; con o sin muebles. Informes, Tel. 654.
 José M^a Zeledón

Si usted tiene que vender una casa, una finca, muebles, o alguna cosa, o si necesita conseguir o alquilar dinero dirija a este diario su proposición a Z. H. que él le resolverá lo que Ud. desca.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Savaria Calle del Tranvía al Pacífico

CASA PEQUEÑA.— Se necesita en punto céntrico; en buena vecindad; preférese al lado del Distrito del Carmen.—Informes en este diario

FINCA DE BANANOS en producción, de 110 hectáreas sembrada en montaña virgen, con semilla y terrenos para aumentar cultivo, casa y tranvía, frente al Ferrocarril. Por ausentarse su dueño se vende en magníficas condiciones de pago. Dirijase a este Diario a Finquero.

Maderas. Mis precios con tinúan siendo los mismos que antes de los temblores.—Fernando Castro.

SEIS CASAS en punto céntrico, con servicio sanitario a la europea, bien construidas contra temblores, se venden. Tienen diferentes precios. Si Ud. necesita una, pida informes a Agencia General de Anuncios de este Diario.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para Informes entenderse con esta Administración.

SE COMPRA barato un armario librería, pequeño, de segunda mano. Debe estar en buenas condiciones de limpieza.

La Minerva
 en la ejecución de su trabajo

OZOMULSION



Rica En Vitaminas

Las VITAMINAS son un elemento en los alimentos de valor admirable, descubierto primeramente por el Dr. Casimir Funk. El Dr. Funk descubrió y fué confirmado por muchos otros investigadores científicos que si todos los conocidos elementos alimenticios de tales alimentos como la leche, por ejemplo, fueran extraídos y dados exclusivamente al hombre o animal, se pondrían débiles y delgados y mostrarían todos los síntomas del hambre. Esto probó que la leche contenía otros desconocidos elementos alimenticios que eran mucho más importantes, saludables y fortificantes que los elementos que la ciencia conocía. Estos desconocidos elementos alimenticios eran VITAMINAS.

Si se dan a cualquiera alimentos sin VITAMINAS el resultado será, pérdida de carnes y energías y decaimiento de salud y vigor; y a menos que las VITAMINAS sean restituidas vendrá la muerte. De otra manera, si éstas importantes VITAMINAS están en los alimentos y se le dan a seres humanos, habrá un inmediato aumento de fuerzas y energías, y una ganancia en carnes y animación.

Este descubrimiento de las VITAMINAS ha revolucionado en gran manera nuestros conocimientos del valor de los alimentos y las medicinas. Al examinar diferentes productos con el propósito de descubrir si contenían VITAMINAS se descubrió que el Aceite Puro de Hígado de Bacalao según se usa en la preparación de La OZOMULSION contiene como veinte veces más VITAMINAS que ningún otro producto conocido. Esto reveló la verdadera causa del PODER MARAVILLOSO DE LA OZOMULSION PARA DAR SALUD Y FUERZAS. El Aceite de Hígado de Bacalao es el más rico de todos los productos conocidos en las importantes VITAMINAS, sin los cuales no es posible tener salud, y fuerzas, y aún la vida misma no puede existir.

La OZOMULSION es el Más Rico y Más Puro Aceite Medicinal de Hígado de Bacalao de Noruega.

Dá **OZOMULSION** Produce
 Carnes Energías

Tiene Buen Sabor. Consiga Un Frasco HOY.

GANGA CASA en el Morazán contra temblores, MODERNA con todo el servicio higiénico SE VENDE EN PAGOS FAVORABLES

₡ 17,500

Informes: en la Agencia General de Anuncios de este diario

UNITED FRUIT CO, Servicio de Vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal, y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston.

Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Elders & Filles Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los días viernes en la tarde, y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sucas, Sub-agentes en San José.

G. P. Chittenden
 Administrador

San José, Enero 11 de 1924

Encargue sus trabajos a la **LA MINERVA**

De nuestros corresponsales

Desamparados

El Jefe Politico está tomando oportunas medidas

La acción conjunta de los fortísimos temblores del 4 y del 11 produjo graves daños en la mayoría de casas de antigua construcción de adobes y algunas de ladrillo, tales como el Edificio Municipal, que ha quedado inhabitable y cuyas oficinas han sido trasladadas a otra casa. Fuera de los sustos consiguientes, no tenemos que lamentar ninguna desgracia personal.

Muchas familias pobres que habitaban casas que han quedado destruidas o dañadas, se vieron de pronto a la intemperie; pero aquí se ha interpuesto la acción benéfica del activo Jefe Politico de la localidad quien proveyó a los menesterosos de carpas suministradas por los beneficiadores de café, mitigando así las penas de pobres familias que no han sentido hasta ahora las rudezas de la crisis gracias al plausible espíritu de conmiseración de la primera autoridad local, que en todas sus manifestaciones se hace digno de la consideración del público. La casa que ocupa la oficina de la Alcaldía presenta un hundimiento en el techo y como las paredes son de adobes, no es posible que el señor Alcalde atienda ahí el trabajo ordinario de la oficina, y por lo pronto ese funcionario se ha pasado al despacho de la Jefatura atendiendo los asuntos de más urgencia.

Corresponsal

TRASLADO

La Oficina de Detectives se trasladó al Departamento de Estadística, situado frente al Palacio Arzobispal.

Actualmente se encuentra llena de trabajo, pues los casos no temen a los temblores.